

FINIS R. WELCH

(1938 - 2020)

Nació en Olney, Texas, Estados Unidos.

Estudió en las universidades de Houston y de Chicago. “En Chicago estudió bajo un par de gigantes de la economía laboral, Harold Gregg Lewis y Theodore William Schultz... Su tesis doctoral, titulada Educación en la producción, es un clásico en la materia” (NN, 2013). “Schultz y Zvi Griliches destacaron la crucial relevancia de la medición del rol que cumple el desequilibrio, como movilizador de las fuerzas del crecimiento, citando la tesis de Welch como la metodología correcta para identificar, a través del análisis de las desigualdades salariales, el rol de la educación” (Víctor Jorge Elías).

Enseñó en las universidades de Chicago, Dallas, California (Los Ángeles) y Texas. “Escuché a Welch en un acto en memoria de Sherwin Rosen, quien había fallecido en 2001. Pude comprobar el fuerte sentido de pertenencia y compañerismo de esa camada de [la universidad de] Chicago, entre los que se encuentran Robert Emerson Lucas, Rosen, Nicolás Ardito Barletta, Bernard E. Munk y mi papá [Víctor Jorge Elías]. Su trabajo sobre desigualdad salarial, realizado en conjunto con el gran Kevin Murphy, es una muestra del poder del enfoque económico para entender un fenómeno complejo como es la desigualdad. Ellos utilizan principios básicos de economía, como guía para un análisis empírico cuidadoso y revelador” (Julio Jorge Elías).

“Además del ámbito académico, durante más de 30 años desarrolló una exitosa carrera empresarial, y se ocupó de 9.000 acres de su propiedad, ubicada en Centerville, Texas” (NN, 2013). Creó Welch Consulting. “Welch fue premiado por la gran limpieza que había en todos los lugares de su granja, dedicada a la cría de ganado vacuno y equino. Los ingenieros mecánicos sostienen que una fábrica limpia es un indicador de su eficiencia. Muchos de los gastos en los que incurrió Welch para lograr la referida limpieza, debían ser considerados inversiones, y por consiguiente deducibles de su pago de impuesto a las ganancias. Litigó al respecto con la AFIP de Estados Unidos, y le ganó el juicio” (Víctor Jorge Elías).

“Con William Gould inventó STATA, probablemente el paquete estadístico desarrollado en forma de software más utilizado en el mundo. Su gran aceptación cementó el éxito de Welch como empresario... Todo comenzó como un programa que había preparado para él mismo, para analizar grandes conjuntos de datos, cuando la capacidad de almacenamiento era un problema. La idea fue cómo almacenar los datos para que se pudieran realizar muchas regresiones tocando un solo botón. A partir de esta idea Gould escribió una versión del programa de Welch, para ser utilizado por las computadoras personales” (NN, 2013).

Fue el fundador y exclusivo benefactor de la Finis Welch Foundation, destinada a becar a estudiantes talentosos que estudiaran en las universidades públicas de Texas.

En 2007 compartió el premio Jacob Mincer con Dale Thomas Mortensen.

A partir de 1990 fue miembro de la Academia Americana de Artes y Ciencias,

En 2002 fue uno de los vicepresidentes de la American Economic Association, y entre 2003 y 2004 presidió la Asociación de economistas laborales.

Robert Topel y Kevin Murphy organizaron una conferencia en su honor, que tuvo lugar en noviembre de 2013, en el Becker Friedman Institute y el George J. Stigler centre for the study of the economy and the state.

“Falleció de manera inesperada” (NN, 2020).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Welch? Por “como aplicó sus talentos únicos al desarrollo de la narrativa referida a cómo operan los mercados laborales, aplicando las herramientas de la teoría de los precios y la econometría, a bancos de datos que contienen remuneraciones y otros datos socioeconómicos... Según Topel, `fue el primero que construyó su carrera académica en base a la economía laboral empírica” (NN, 2013).

“Me especialicé en la identificación de los determinantes de los ingresos laborales; mis trabajos son intensamente empíricos” (Welch, en Blaug, 1999).

Además de talentoso era corajudo. Tituló la prestigiosa conferencia Ely “En defensa de la desigualdad”, en la cual afirmó: “espero que nadie se ofenda, pero creo que la desigualdad es un `bien´ económico que ha recibido muy mala prensa” (Welch, 1999).

“La relación entre salarios e ingresos no es muy estrecha, particularmente en los niveles de ingreso inferiores, donde los ingresos que no derivan del empleo son cruciales... Para estas personas trabajar no es esencial” (Welch, 1999).

“La desigualdad es destructiva cuando quienes ganan menos visualizan a la sociedad como injusta, cuando piensan que no tiene sentido esforzarse o cuando la movilidad ascendente

se ve como imposible. Peor aún es la idea de apelar a medidas ‘ilegales’ para redistribuir” (Welch, 1999).

“En colaboración con James P. Smith, comparó los ingresos de los negros y de los blancos a lo largo del siglo XX, mostrando la poderosa influencia de la educación, en la mejora relativa de los negros en Estados Unidos” (NN, 2013).

Academia Americana de Artes y Ciencias (2016): “Finis R. Welch”.

NN (2013): “A data pioneer: honoring the accomplished career of Finis Welch”, Becker Friedman foundation, 12 de noviembre.

NN (2020): “Finis Welch”, Hillier funeral home, 24 de agosto.

Welch, F. (1999): “In defense of inequality”, American economic review, 89, 2, mayo.